HEPANHRIMONI ROMBELONIO

COMO MOTOR DE SOSTENIBILIDAD ECONÓMICA Y CULTURAL El patrimonio arquitectónico constituye una de las manifestaciones más visibles y tangibles del legado cultural de una sociedad. Más allá de su valor simbólico y estético, los edificios históricos, desde catedrales hasta viviendas tradicionales, pasando por fortalezas, conventos o

fábricas, poseen un extraordinario potencial como motores de desarrollo económico sostenible. En un contexto global marcado por la necesidad de repensar los modelos de crecimiento, la puesta en valor del patrimonio arquitectónico se presenta no solo como una obligación moral, sino como una estrategia de futuro.

Rubén Rodríguez Elizalde

Puente de Brandomil

Arquitectura con valor añadido

El patrimonio edificado representa una oportunidad para dinamizar las economías locales de manera respetuosa con el entorno, generando empleo, atrayendo inversión y reforzando la identidad cultural de los territorios. La restauración, rehabilitación y reutilización de inmuebles patrimoniales puede actuar como catalizador de procesos de regeneración urbana y rural.

Ejemplos como la transformación del antiguo Matadero de Madrid en un centro cultural contemporáneo, o la reconversión de monasterios en alojamientos singulares, demuestran cómo la arquitectura heredada puede adquirir nuevos usos sin perder su esencia. Este tipo de actuaciones se enmarcan en la lógica de la economía circular: aprovechar lo existente en lugar de consumir nuevos recursos.

Sostenibilidad: más allá del discurso

Para que el patrimonio arquitectónico pueda consolidarse como recurso económico sostenible, su gestión debe integrar la triple dimensión de la sostenibilidad:

Económica: los edificios patrimoniales deben ser capaces de generar ingresos suficientes para garantizar su conservación, a través de modelos de gestión público-privados, turismo cultural regulado o industrias creativas asociadas.

Social: es imprescindible implicar a la comunidad en la conservación y aprovechamiento del patrimonio. Un edificio restaurado pierde parte de su sentido si no está vinculado a la vida cotidiana del entorno.

Ambiental: cualquier intervención debe minimizar el impacto ecológico, recurriendo a materiales tradicionales, medidas de eficiencia energética y estrategias de adaptación al cambio climático.

En este sentido, el Libro Verde de la Sostenibilidad del Patrimonio Cultural publicado por la Unión Europea establece líneas maestras para una gestión integrada del patrimonio, alineada con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), especialmente los relativos a ciudades sostenibles (ODS 11), crecimiento económico (ODS 8) y producción y consumo responsables (ODS 12).

Retos y oportunidades

No todo el camino está despejado. **Existen** riesgos evidentes que deben abordarse con planificación estratégica:

La masificación turística amenaza la integridad de muchos entornos históricos. El caso de Venecia es paradigmático: una

ciudad de enorme valor patrimonial que ha tenido que limitar el acceso diario para proteger su estructura y su tejido social. A esto cabe añadir que Venecia se enfrenta a varios problemas graves ligados al cambio climático, como el aumento del nivel del mar, que ha incrementado la frecuencia y la intensidad de las inundaciones (ilustración 1).

La gentrificación y la mercantilización del patrimonio pueden convertir los centros históricos en escenarios vacíos, desprovistos de vida vecinal. Efectivamente, el aumento del turismo en áreas patrimoniales ha generado procesos de gentrificación, encareciendo el costo de vida y desplazando a la población local; así, en ciudades como Lisboa los residentes han sido expulsados de barrios históricos por la proliferación de alojamientos turísticos.

La falta de financiación estable conduce al abandono de numerosos edificios de alto valor arquitectónico, especialmente en el medio rural. El Castillo de Caudilla (Toledo), hoy en ruinas y rodeado de campos de cultivo (ilustración 2), es un ejemplo paradigmático del abandono del patrimonio arquitectónico en zonas rurales. La escasez de fondos, el despoblamiento y la ausencia de planes de conservación han condenado a este enclave histórico a una lenta desaparición.

Ante estos desafíos, se imponen soluciones innovadoras como la diversificación de usos, la participación comunitaria o la digitalización del patrimonio. Tecnologías como la realidad aumentada, las visitas virtuales o los gemelos digitales permiten difundir y proteger el patrimonio sin comprometer su conservación física.

Casos que inspiran

En España, la red de Paradores de Turismo constituye uno de los ejemplos más consolidados de rehabilitación patrimonial con visión sostenible. Castillos, conventos o palacios han sido restaurados con criterios de respeto histórico y funcionalidad,

convirtiéndose en motores de empleo y desarrollo local.

Otro ejemplo relevante es el Camino de Santiago, cuya revitalización ha logrado un equilibrio entre turismo cultural y sostenibilidad patrimonial, beneficiando también a los pueblos del entorno. Así lo acredita, por ejemplo, la adecuada conservación de elementos que han formado y forman parte del Camino, como el Puente de Brandomil.

A escala internacional, la reconstrucción de los cascos históricos de algunas ciudades europeas tras la Segunda Guerra Mundial constituyen auténticos hitos en la defensa del patrimonio como vehículo de identidad colectiva. El caso más destacable es quizás el de Varsovia, donde la reconstrucción se realizó basándose en planos y en pinturas antiguas, como los cuadros de Bernardo Bellotto, Canaletto el joven (Ilustración 5 e Ilustración 6).

El valor de lo tradicional

Junto a los grandes monumentos, la arquitectura vernácula también desempeña un papel esencial. Las viviendas trogloditas de Guadix, las casas de adobe castellanas o los hórreos del noroeste de la Península Ibérica son ejemplos de adaptación al entorno, del uso de materiales locales y de eficiencia climática. Estas construcciones, de baja huella ecológica y muy alto valor cultural, merecen reconocimiento y protección dentro de las políticas de sostenibilidad.

Conclusión: construir futuro desde el pasado

La sostenibilidad del patrimonio arquitectónico no es una utopía: es una necesidad. Gestionar este recurso con responsabilidad implica reconocer su valor económico sin menoscabar su significado cultural ni su integridad física.





Se trata, en definitiva, de mirar al pasado con ojos de futuro. De entender que cada piedra, que cada arco, que cada fachada o que cada patio no solo cuenta una historia, sino que puede seguir escribiéndola si se aplican unos modelos de gestión responsables.

Un patrimonio bien conservado es sinónimo de comunidades vivas, entornos cuidados y oportunidades compartidas. Apostar por él no es únicamente proteger el pasado: es, sobre todo, diseñar un porvenir más justo, equilibrado y sostenible.

